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Bioadhesives derived from various organisms, including bacteria, plants, and animals, 
have evolved over millions of years to meet specific needs. One particularly promis-
ing biomaterial is snail mucus, which has potential benefits for human skin regenera-
tion (Tsoutsos et al. 2009) as it has been widely used as an agent in the folk medicinal 
armamentarium to treat dermatoses and other skin problems (Meyer-Rochow 2017).
The limpet-like New Zealand pulmonate Latia neritoides produces luminescent and 
adhesive mucus when threatened, a unique trait among freshwater gastropods. While 
the Latia luciferin-luciferase system is fundamentally understood, questions persist 
regarding the source and the composition of the adhesive mucus, and the location of 
the responsible glands (Shimomura et al. 1972; Shimomura & Johnson, 1968a, 1968b). 
There are two hypotheses concerning where the luminescent mucus is produced and 
released: the lateral foot region and/or the mantle cavity (Bowden 1950, Meyer-Rochow 
& Moore, 1988).
Histochemical and morphological investigations in the lateral foot area revealed two 
distinct types of glandular cells (Greistorfer et al. 2023a, b). However, video footage 
indicates that the luminescent component is primarily released from within the mantle 
cavity. We used a µ-CT stack to examine the entire animal for mucus reservoirs and 
alternative glandular cell structures, which could be involved in the defence mucus 
system.
Comparing protein profiles obtained from electrophoretic separation of the defensive 
and trail mucus reveals significant disparities in total protein concentration, the num-
ber and the physicochemical characteristics of proteins. We detected unknown pro-
teins that seem to be unique to the glowing mucus. Increasing our knowledge on these 
unique proteins in the defence mucus not only helps us understand Latia neritoides’ 
luminescent mucus system, but also aid in developing novel aqueous medical adhesives 
for use in moist environments, such as tissue sealants and for haemostasis.

Greistorfer S, Byern J v, Miller I, Meyer-Rochow V B, Ladurner P, Farkas R, Stei-
ner G (2024) Kleben für die Zukunft – Charakterisierung des Drüsensystems von 
Latia neritoides (Weichtiere, Gastropoda, Hygrophila).
Biologische Klebstoffe verschiedener Organismen, einschließlich Bakterien, Pflanzen 
und Tieren, haben sich über Millionen von Jahren entwickelt, um spezifischen Bedürf-
nissen gerecht zu werden. Ein besonders vielversprechendes Biomaterial ist Schnecken-
schleim, der die Regeneration der menschlichen Haut unterstützen kann (Tsoutsos 
et al. 2009). Das unterstreicht dessen jahrhundertelange volksmedizinische Anwen-
dung als Mittel gegen Dermatosen und andere Hautprobleme (Meyer-Rochow 2017). 
Die neuseeländische Süßwasserschnecke Latia neritoides produziert bei Bedrohung lu-
mineszierenden und klebrigen Mucus, ein einzigartiges Phänomen unter Süßwasser-
Gastropoden. Während das Latia-Luciferin-Luciferase-System schon erforscht ist, gibt 
es noch offene Fragen bezüglich des Ursprungs und der Zusammensetzung des Ab-
wehrmucus, sowie der Lokalisierung der verantwortlichen Drüsen (Shimomura et al. 
1972; Shimomura & Johnson 1968a, 1968b). Es gibt zwei Hypothesen darüber, wo der 
Abwehrmucus produziert und freigesetzt wird: in der seitlichen Fußregion und/oder in 
der Mantelhöhle (Bowden 1950, Meyer-Rochow & Moore 1988).
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Histochemische und morphologische Untersuchungen im lateralen Fußbereich zeigen 
zwei unterschiedliche Arten von Drüsenzellen (Greistorfer et al 2023a, b). Allerdings 
deutet Videomaterial darauf hin, dass der lumineszierende Bestandteil hauptsächlich 
aus der Mantelhöhle freigesetzt wird. Wir nutzten einen µ-CT-Stack, um das gesamte 
Tier auf Mucusreservoire und alternative drüsenartige Strukturen zu untersuchen, die 
am Verteidigungsystem beteiligt sein könnten.
Ein Vergleich der Proteinprofile aus der elektrophoretischen Trennung dieses Verteidi-
gungs- und des herkömmlichen Kriechschleims zeigt signifikante Unterschiede sowohl 
in der Gesamtproteinkonzentration als auch in der Anzahl und den physikochemischen 
Eigenschaften der enthaltenen Proteine. Dabei haben wir neue Proteine entdeckt, die 
einzigartig für den leuchtenden Mucus zu sein scheinen. Das vermehrte Wissen über 
diese spezifischen Proteine im Abwehrschleim hilft nicht nur, das Mucussystem von 
Latia neritoides zu verstehen, sondern fördert auch die Entwicklung neuartiger medizi-
nischer Klebstoffe, die für den Einsatz unter feuchten Bedingungen geeignet sind, wie 
z. B. in Geweben und bei der Hämostase.

Keywords: ultrastructural analyses, bioadhesives, 3D reconstruction, skin regenera-
tion, mucus.
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